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欲破解老旧小区治理“痛点”，全省首家“群众入股、共享福利”的新型物业公司成立

老小区自建物业，10位居民变股东

□记 者 王兆锋
通讯员 郜玉华 张顺 报道

本报菏泽讯 5月14日，在菏泽市牡
丹区大黄集镇的菏泽中粹食品公司加工车
间，葛海蒙在穿鸭肠串。葛海蒙是大黄集
镇徐庄村的一名聋哑人，外出难以找到合
适的工作。中粹食品项目的建设投产，让
她在家门口实现了上岗就业。

2019年5月，大黄集镇以原千千鞋业
的闲置厂房为依托，招商引来了中粹食品
加工项目，并在原厂房的基础上进行了升
级改造，当年就正式投产，“腾笼换鸟”
让旧厂房焕发出新生机。

2020年初，葛海蒙抱着试试看的想法
来中粹食品找工作后被录用，从事鸭肠

串、牛肉串的制作，每月有了5000元左右
的收入。

葛海蒙是大黄集镇群众在家门口就业
务工的村民之一，农民变身产业工人，足
不出镇就实现了上岗就业和增收致富。

大黄集镇毕寨村的村民毕秋菊，是在
中粹食品务工者中年龄最长的，今年60岁
的她干起活来丝毫不逊色年轻人。“我多
年来一直在外地打工，一天挣个百儿八十
块钱。”毕秋菊说，“中粹食品就建在我
们村附近，在这里打工多方便啊，转眼的
工夫就从家走到工厂了，计件工资，我一
天能挣到150元左右。”

据中粹食品车间管理人员魏慧娟介
绍，目前，有200余名村民在中粹食品务

工，曾常年在外打工的群众占到7 0%左
右，其中50岁以上的务工群众有62人，人
均月工资在4500元左右。“中粹食品项目
总投资2 . 2亿元，生产肉串、鸡排等肉食
调理品，年产量逾1万吨，年销售额在8亿
元以上。”菏泽中粹食品公司副总经理马
汉涛说，中粹食品是劳动密集型企业，如
果满负荷生产，可提供就业岗位1 0 0 0多
个。

在大黄集镇，让群众实现在家门口就
业的，还有山东天邦粮油公司等多个企
业。在天邦粮油公司，也有200余名当地
群众在这里务工，一般情况下工人的月工
资都在1万元左右。“目前，我们公司日
产面粉达到4000吨，年转化小麦120万吨

以上。”据天邦粮油公司办公室主任刘军
介绍，该公司上马的是全程自动化生产
线，配粉系统国内先进，已成为山东省单
厂生产规模最大的面粉企业。

大黄集镇毕寨村的村民何信辉曾是建
档立卡的贫困户，去年来到天邦粮油公司
当了一名打包工，每月工资在5000元以
上，在工作的同时还能照顾家里的孩子。

规模企业红红火火，个体经营户更是
遍地开花。“目前，全镇企业增加到200
余家，个体户近2000家。在疫情冲击下，
全镇5万余名村民中，90%有劳动能力的村
民在镇辖区内实现了就业。”大黄集镇党
委书记张洪领说。

□记 者 张双双
通讯员 邓美平 刘振兴 报道

本报德州5月19日讯 19日凌晨3点，
夏津黄河故道森林公园颐寿园内，各家果
农几乎全家出动，用带钩的竹竿勾住树
枝，用力摇几下，椹果就纷纷落到树下的
兜包上。

“今年椹果丰收，椹果干、椹果酒也已
经备好，只等买家。”闫登全家有40棵桑树，
算是“小户”，但也和其他果农一样，为当天
上午开幕的椹果节做足了准备。

椹果节全称中国·夏津椹果生态文化
节，每年5月19日，即中国旅游日当天举
行开幕仪式，为期一个月，贯穿整个椹果
收获季，今年已为第十三届。不同于以
往，本届椹果节的“主阵地”从线下搬到
“云”端。

因新鲜椹果保质期较短，只能短途运
输，为促进零售，夏津县邀请40余位“网
红”在桑树群间开播，直播带货的同时吸
引游客前来采摘。果农们纷纷效仿，在自
家果树前开启直播模式。

“往年此时，来自全国各地的收购商已
经到了，但今年只有少量的小商贩前来，且
收购价也降了近一半。”闫登全自5月7日便
结束了在县城的临时工作，回家帮忙收获
椹果。他告诉记者，椹果节能吸引不少零售
和游客采摘，售价上也比较有优势。

闫登明是当地的种植大户，有近200
棵桑树，前几日的果子大部分都晒成了果
干。“七八斤鲜果出一斤果干，且投入的
人力很大，椹果节期间鲜果零售额的多少
直接关系到今年是否可以保本。”

“‘云’端模式只是一方面，我们对
今年的椹果销路也有准备。”夏津县生态
旅游区负责人张宁介绍，在椹果节之前，
已与县域内酿酒厂进行了洽谈对接，将对
椹果进行保底收购，用于企业椹果酒的酿
造。夏津县正加强与多所高校院所的合
作，推动“桑”的全元素利用、全方位开
发，打造完整的产业链，目前已经开发椹
果酒、椹叶茶等近30类商品，经过二产加
工增值，再通过三产的营销服务，产生乘
数效应，使小小桑椹身价倍增。

足不出镇，农民变身产业工人

“云”端销售，果农田间直播卖椹果

□ 本 报 记 者 从春龙
本报通讯员 张子良 慕文玉

“成立老百姓自己的物业，这两天社区
环境卫生变化很大。”烟台市大海阳社区居
民张均伟说，如今变化的不仅是社区环境，
他自己也多了一个头衔。

5月7日上午，烟台市壹家物业管理服务
有限公司（以下简称：壹家物业）在大海阳
社区揭牌。这是一家完全由大海阳社区居民
出资入股成立的物业公司，也是省内首家
“群众入股、共享福利”的新型物业公司。

作为一种新兴事物，它能否破解老旧小
区的基层治理难题？能否适应市场规律实现
长远发展？记者日前带着一系列问题来到大
海阳社区进行了采访。

物业由社区居民出资成立

“看，这就是我们的保洁员！”连续几
天，每天早上五六点钟，张均伟就拍下保洁
员的工作场景和打扫后干净的街巷，发到
“幸福大海阳居民群”和“大海阳物业
群”，每天都能收获一长串的点赞。

张均伟是大海阳社区的党员，也是一名
网格长。壹家物业就是由包括张均伟在内的
具有一定威信的10名社区网格长（8名党
员，2名群众）共同出资注册成立，张均伟
还被推选为法人代表兼总经理。

大海阳社区是个开放式的老旧小区，有
152栋楼四个区片。以前，通过毓璜顶街道
购买服务，由一家物业公司为社区安排了4
名保洁员。除了简单的卫生清扫，基本谈不
上“物业服务”。

5月7日的揭牌仪式上，毓璜顶街道重新
与壹家物业签订了购买服务合同，壹家物业

重新选聘了4名保洁员。李洪亮、陈秀英夫
妇就是由原公司转聘到壹家物业的保洁员。
到新公司后，两人工资由1400元涨到了1800
元，公司还为他们购买了意外险，并配备了
服装和清扫工具。同时，工作时间从以前的
每天清扫4-5个小时增加到了全天正常工作
时间上岗，一切都严格按照物业公司规程管
理。

5月12日，社区党委举办了母亲节主题
党日活动，壹家物业党支部还专门为3名女
保洁员送上了鲜花。“从事保洁工作十多年
了，这是我头回收到鲜花。社区拿我们当自
己人看，我们也要把这里当自己家，把卫生
打扫好。”陈秀英说。

每年三成利润用于社区公益

今年3月6日，省政府办公厅印发了《山
东省深入推进城镇老旧小区改造实施方
案》，方案要求加强工程建设管理和物业管
理，“建立分类施策的老旧小区物业管理模
式，改造后的老旧小区实现物业管理全覆

盖。”
“大海阳社区是个不折不扣的老旧小

区。”大海阳社区党委书记、居委会主任冷
晓燕告诉记者，这些年很多社区是有物业
的，效果却不尽如人意。究其原因，还是社
区对物业公司缺乏有效的监督和管理机制。
“物业公司以营利为目的，社区想要为居民
提供更好的生活环境，却无法对物业公司员
工有效管理。遇到大规模的卫生清理，还是
党员干部跟志愿者冲上前。”

像大海阳社区这样明明有物业，却“失
灵”的状况，并不少见。物业和社区的紧张
关系，说到底就是一种利益冲突。为了避免
这种冲突，大海阳壹家物业的设立，在筹备
之初就带有鲜明的公益属性，而弱化了公司
的营利属性。它本身就是在社区党委的指导
下设立的，还同步成立了物业公司党支部。
按照公司章程，每年利润的30%要用于社区
公益事业，如困难群众救助、公共设施维护
等。

冷晓燕告诉记者，公司的股东、管理人
员都是社区居民，物业公司和社区的目的是
一致的，就是提升社区的人居环境。在这个

共同目的下，业主跟物业是在同一条船上，
原来剑拔弩张的紧张对立关系也没有了。

后续会稳妥增加其他服务

作为一家股份有限公司，要正常运营就
绕不开营利这个话题。

毓璜顶街道与壹家物业签订了购买服务
合同，这是公司当前阶段的唯一收入，可以
保证基本的正常运转。

“现在提供的是基本服务，包括辖区内
公共区域的卫生清扫，先让居民看到实实在
在的变化。”冷晓燕说，等新物业得到居民
认可之后，再根据群众的需求，在充分征求
群众意见的基础上，稳妥地增加其他服务事
项，如楼道卫生清扫、壹家生活社区厨坊的
代送餐、安全维修等。最终，小区还要实行
封闭化管理，配备门卫和保安等，逐步走向
专业化，实现正规、完备的物业服务。

“只要社区卫生环境搞好了，我们设立
公司的初衷就达到了。”壹家物业股东、党
支部书记姜勇说，在实现这个目标之后，再
考虑走出社区，承接更多的小区的物业服
务。

据介绍，开始的一两年内微利运行，是
社区和公司股东的一致预期。作为物业公司
总经理，张均伟还没有开始拿工资，“我们
几个股东商量，把月工资定在500元到1000
元。”

而对于分红，大海阳社区有个先例可作
参考：2019年9月，为了解决辖区孩子吃
饭、看护和接送的问题，大海阳社区居民自
愿入股成立了“壹家小饭堂”。40个股东，
每人出资2000元，到当年12月底每人分红80
元。虽然分红不多，但是通过这种组织发动
群众出资，兴办社区型合作社的股份制形
式，解决了社区几十个孩子的托管难题。

“不能只算经济账，能解决社区物业管
理问题，是笔民生账。当然能走出大海阳，
开拓更大的市场就更好了。”张均伟说。

物业公司如何成立运转

物业公司由具有一定威信的10名社区网格长(8名
党员，2名群众)共同出资注册成立

街道重新与物业公司签订了购买服务合
同，壹家物业重新选聘了4名保洁员

物业公司在筹备之初就带有鲜明的公益
属性，每年利润的30%要用于社区公益事业

物业未来会根据群众的需求，稳妥增加
其他服务事项，未来也考虑走出社区去承接
更多项目

□□制制图图：：于于海海员员

聚焦乡村振兴

5月16日，济南南山管委会柳埠街道
的大樱桃采摘节开幕。目前，柳埠大樱桃种
植面积达10000余亩，今年预计给当地果农
带来3亿元以上的收入，为辖区内14个贫困
村、380户贫困户实现脱贫打下了基础。

（□张宝贤 杨润勤 报道）

■编者按：乡村振兴离不开

产业振兴，疫情之下，如何壮大

当地产业，让群众过上好日子？

菏泽市牡丹区大黄集镇通过“腾

笼换鸟”引来新产业，让农民足

不出镇实现就业增收。德州市夏津

县为促进当地椹果产业发展，积极

拓展“云”端销售，大力发展产业

链，让小小的桑椹身价倍增。 □ 本 报 记 者 肖 芳
本报通讯员 苟小妹

“您好，这是您的道路运输许可
证，请收好。”5月14日，仅用了几分
钟，山东云顺科技有限公司城阳分公司
工作人员便拿到了道路运输许可证。这
是青岛市城阳区首张通过告知承诺制办
理的道路运输许可证，办理时间从以往
的4个工作日缩短到了不到10分钟。

该公司是山东省首家获得网络货运
资质的公司，主要通过“智能装备+物联
网”科技手段，提供网络货运、仓储物流、
车后生态、供应链金融和数字技术等一体
化服务。为了争创市场，企业急需快速拿
到道路运输许可证。城阳区行政审批服务
局在审查申请材料无误后，与企业签订了
告知承诺书，企业便现场拿到了许可证。

审批服务是检验城市营商环境的重
要标尺。近日，城阳区出台《关于推行行政
审批告知承诺制度的实施意见（试行）》，
进一步简化行政审批程序，提高行政效
能，强化事中事后监管，降低企业市场准
入成本。作为青岛市首个试点，城阳区结
合实际情况，将农药经营许可、举办营业
性演出审批、食品经营许可证、道路运输
许可证等9大项16小项纳入第一批实施告
知承诺制度的实行范围。

城阳区行政审批服务局副局长孙丽
介绍说，所谓告知承诺制，就是行政审批
部门一次性告知审批条件和需要提交的
材料，申请人书面承诺符合条件即可批
准。它将审批前的勘验核查环节融入到事
后监管中，有效降低了企业进入市场的时
间成本。“推行行政审批告知承诺制，目的
是建立政府定标准、企业作承诺、过程强
监管、失信有惩戒的管理模式，促进政府
工作从‘事前审批’向‘事中事后监管’、‘全程服务’转变。”

“事前审批”程序简化的同时，“事后监管”要求却更加
严格。据介绍，告知承诺制要求审批部门与监管部门及时进
行信息共享，监管部门必须在合法许可证照或批准文件后1
个月内对申请人履行承诺情况进行检查。违反告知承诺制的
申请人，将由监管部门按照企业信用信息征集披露管理的规
定，将其行为作为不良记录信息予以记录，并取消其“以告
知承诺制申报行政审批”的资格。按照相关规定，这些上了
“黑名单”的行政相对人，将不再适用告知承诺制的审批方
式，审批机关将对其依法严格履行行政审批程序，同时在事
中事后监管中对其进行重点检查、抽查，由此构建“一处失
信、处处受限”的联合惩戒机制。

记者了解到，早在去年2月，城阳区就已试点实施公共场
所卫生许可告知承诺办理，登记材料由11件简化为5件，审批
时限由8个工作日压缩至1个工作日。截至2019年底，城阳区共
有407家业户通过告知承诺方式取得《公共场所卫生许可证》，
为告知承诺制在更大范围内推广实施打下良好基础。
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□记者 方垒 通讯员 丁晓雪 报道
本报聊城5月19日讯 今天，南水北调东线山东干线有

限责任公司在聊城临清市邱屯节制闸枢纽举办工程防汛应急
演练。此次应急演练模拟临清市发生区域性强降雨（3小时
内降雨量达到150毫米以上），南水北调临清小运河段发生
超标准洪水（超20年一遇）。

本次演练为有效预防和解决沿线暴雨、洪水等汛期突发
事件造成的影响，树立“预防为主、防重于抢”的防洪理
念，检验度汛方案和防汛预案的有效性和可操作性，提升突
发事件的应对处置能力，提高多部门联调联动配合水平打下
了坚实基础。

南水北调东线山东段

开展防汛应急演练

山东自贸试验区内

首推“企财保”新模式
□记者 孙源泽 通讯员 吕宏亮 张丽媛 报道
本报济南5月19日讯 记者今天上午从济南海关获悉，

浪潮集团、中国重汽和晨鸣纸业成为山东自贸试验区内首批
企业集团财务公司担保试点企业，担保金额合计4 . 5亿元。

企业集团财务公司担保是指企业集团内进出口公司由集
团财务公司提供税收保函，向海关申请办理担保通关手续。
该业务最大的亮点在于创新了担保形式，引入了非银行金融
机构的担保，集团内部成员能够根据自身情况选择最合适的
担保形式，既有效保障了国家税收安全，又能切实降低企业
税收担保成本。

据悉，今年4月24日，海关总署批复同意山东自贸试验
区济南片区内浪潮集团、中国重汽、晨鸣纸业3家企业集团
财务公司参与税收担保改革试点。这三家公司也成为了“企
财保”新模式的首批受益者。

浪潮集团财务有限公司总经理马丽算了一笔账，以浪潮
集团为例，2019年该企业申报进口电子元器件等商品货值
326亿元，如果采用企业集团财务公司担保，可享受48亿元
税款缓交35天-60天的政策红利，节省财务成本达2200万
元。“企财保”新模式带来的红利不仅是省钱，通过关企快
捷联动，保函的审核备案时效由传统银行保函平均5个工作
日压缩到仅需1—2个工作日完成；同时企业集团财务公司出
具的保函适用范围涵盖税收总担保，能够与“汇总征税”等
海关便利政策有效叠加，企业可以充分享受“先放后税”的
海关税收便利措施和“自动放行”的一体化通关便利，大幅
提升通关效率。

大杓鹬
生态习性：3月至11月常见，有时冬季可见个体。
常单独活动或结小群栖于潮间带河口、河岸及沿海
滩涂。（□李在军 拍摄）


	04-PDF 版面

